
ПРИЛОЖЕНИЕ 1 

Из воспоминаний… 

Воспоминания Галины Владимировны Наумовой  

«О годах учебы в средней школе №2 ( нынче №5)» 
«Коллектив учителей, во главе с директором школы Алексеем 

Ивановичем Кузаковым, учили нас не только грамоте, они учили нас 

трудолюбию, взаимовыручке, доброму отношению друг к другу, уважению 

окружающих нас людей. Так как мы дети военных лет, у многих не было 

одного родителя, а некоторые вообще были сиротами, учителя относились к 

нам по-матерински.  

Наша школа была единственной в районе, где детям сиротам оказывали 

материальную помощь. Нас в школе дисциплинировали и не делили на 

обеспеченных и малоимущих, была единая школьная форма. В пятидесятые 

годы не все имели возможность слушать радио и выписывать газеты и 

журналы, поэтому каждый понедельник перед началом уроков мы по 

очереди проводили политинформации, а после уроков ходили по домам и 

беседовали с жителями о новостях, происходивших в стране. Нас приучали к 

труду не только дома, но и в школе. С классными руководителями или 

пионервожатыми ходили на ферму базы Совхоза Продснаба, ухаживали за 

коровами и телятами. Когда в Красноармейском судоремонтном заводе 

построили столярный цех, мы засыпали опилом потолок.  

В школе было печное отопление, будучи старшеклассниками, с 

учителями и завхозом школы ходили пешком в лес по реке Телячихе на 

заготовку дров на зиму. Активно  участвовали в уборке урожая в колхозах, в 

частности, ездили в деревни Банщикова, Юксеева, Скобельская, копали 

картошку, убирали хлеба, в Чечеткиной на сенокосе. Кстати, за уборку сена 

несколько человек были награждены Грамотой Обкома Комсомола, в том 

числе и я. У нас в школе была лошадь, и мы тоже принимали участие в уходе 

за ней.  

Школа славилась своими спортсменами, особенно лыжниками. 

Учитель физкультуры Евгений Борисович Садовников иногда просил нас 

выступить за честь Красноармейского судоремонтного завода, когда у них 

нахватало в команде лыжников, за это руководство завода выделяло 

транспорт для вывозки дров из леса для школы. Еще помню, что один год 

даже был организован кружок автомобилиста и мы практику проходили по 

дороге, идущей от завода на Пролетарск. Вот такая взаимовыручка была.  

Я помню незабываемые уроки преподавателей: физики – Геннадия 

Павловича Замаратского, черчения – Семена Филипповича Мирского, 

географии – Василия Александровича Вдовина. На большой перемене под 

звуки баяна учителя музыки Александра Васильевича Киселева в коридоре 

школы водили хороводы, пели песни, танцевали. В школе активно 

занимались художественной самодеятельностью. В клубе речников им. 

Валерия Чкалова проводили вечера чтения, посвящѐнные нашим великим 

поэтам и писателям: В.Маяковского, А.Пушкина, Н.Гоголя и др., ставили 



спектакли, устраивали танцы, пляски. Конечно, иногда нарушали 

дисциплину, но директор школы - Кузаков Александр Иванович вызовет к 

себе в кабинет пожурит по-отечески и отпустит с миром! Счастливое, 

незабываемое время!» 

 

Воспоминания Нонны Александровны Миленькой 

«Об учебе и работе в школе № 5» 
 «Во время учебы в школе не могу не вспомнить про большой 

приусадебный участок, между школой и домом пионеров, помню даже, что 

там была танцплощадка. Были там теплицы и, Хорошева Александра 

Михайловна проводила все опыты вместе с ребятами, так здорово это было. 

Сад был очень ухоженный, все аллеи, подстриженные кусты, за ними очень 

тщательно следили.  

Из праздников мне больше всего запомнился Новый год, потому что 

его всегда проводили в доме пионеров на втором этаже. Помню так же, что 

танцевали под пластинки, иногда ребятишки организовывали свой «оркестр», 

кто барабан где-нибудь возьмет, кто гитару…. 

В пятой школе я проработала 15 лет, сначала я была учителем 

начальных классов, затем, когда я работала в Никольской школе, заочно 

поступила и закончила Иркутский педагогический институт, решила выбрать 

устный предмет – историю. Когда я пришла в школу № 5 работать, 

директором была Сорокина Людмила Васильевна». 

 

О послевоенных  годах вспоминает  

А.Т. Светлолобова (Петухова), учительница,  

мать трех уважаемых учительниц  

Л.И. Козловой, З.И. Карповой, О.И. Коробовой: 
  «Классным руководителем был В.А. Вдовин, автор книги о Киренске. 

Учили нас М.А. Кузакова - русскому языку, Ф.Д. Жженых - математике, К.И. 

Исаева - истории. На чердаке школы мы, сделали штаб тимуровской 

команды, активными участниками которой были Н. Кухта, К. Уродовских, 

братья Фарковы. Там где сейчас стоит здание новой школы, был 

пришкольный участок и интернат. 

 

Учитель истории К.П. Исаева  

(с 1943 по 1968 год)  
«При директоре М.Ф. Оболкине на территории школьного сада была 

построена теплица, где под руководством школьного биолога Александры 

Михайловны Хорошевой выращивались арбузы и другие редкие для нашего 

края растения, а в бывшем переулке между школой и Домом пионеров 

(сейчас Дом детского творчества) был заложен ягодник и черемуховая аллея. 

 

 

 

 



Воспоминания нынешнего директора школы  

Елены Александровны Потаповой 

«О годах стройки нового здания»  

«Работать в эту школу я пришла в 1987 году. В школу № 5 пришла я  

работать случайно, меня пригласила сюда, действующая на тот момент завуч 

Елена Вениаминовна Кузакова. Работать было конечно трудно, в школу я 

пришла сразу после студенчества, и мне сразу дали классное руководство. 

Коллектив был замечательный. В работе и преподавании очень много 

внимания уделялось воспитанию и патриотизму, вели НВП, точно так же 

ездили в колхозы, у нас был лагерь «Травиночка». Каждый понедельник, наш 

учитель биологии Людмила Николаевна Ляпунова собирала нас на 

политическую-пятиминутку. Помню, что у нас, у молодых учителей были 

лыжные гонки, мы участвовали в КВНах между школами, ходили в походы, 

два раза в год участвовали в хоровом пении, учительские хоры тогда были 

очень востребованы и популярны, так же мы были членами профсоюзной и 

комсомольской организаций.  

Я помню в этой школе много директоров и завучей. Мы работали в 

двух старых зданиях и только в 90-ом году «переехали» в школу, в которой 

мы сейчас учимся. Во время стройки школы образовательный процесс не 

останавливали, мы учились в две смены в двух старых зданиях, одно здание 

действующие, где сейчас находится начальная школа и в здании, где после 

нас поселился районный отдел народного образования.  

Строилась школа при Емельяновой Тамаре Васильевне, мы ей 

помогали, ребята убирали мусор, учителя и родители белили, красили, 

переносили мебель и собирали ее. Действующая школа была построена не 

очень качественно, было очень мало кабинетов, не хватало лаборантских, 

нужен был актовый зал, не было спортзала много-много лет. Было сделано 

приспособленное помещение под спортзал в начальной школе и до прошлого 

года там велись уроки, и только в этом году построили, на территория нашей 

школы физкультурно-оздоровительный комплекс. Директором я стала в 2008 

году». 

 

Людмила Михайловна Кузакова,  

завуч по методической работе,  

вспоминает, как выглядела территория  

школы № 5 с 1972 по 1982 годы:  
«В школу все ходили по улице Ленрабочих, по Соснина тоже ходили, 

но редко, на ней было очень грязно. По Соснина был вход через калитку, 

слева от которой было здание группы продленного дня для 1-2 классов, 

здание не отапливали кочегаркой, его отапливали печкой. Справа была 

столовая, а чуть дальше от нее находилось здание, в котором жили молодые 

приезжие учителя. Оба этих здания тоже отапливались при помощи печек, 

следовательно, по территории школы были расположены поленницы. За этим 

зданием была местная кочегарка, которой отапливалась школа, возле которой 

лежали постоянные кучи угля. Напротив кочегарки был туалет. Дальше от 



него по улице Ленрабочих было здание, где сейчас расположена начальная 

школа. Рядом с ним был спортзал, вытянутой формы до забора, у него было 

две «пристройки»: вход и раздевалки с лицевой стороны, а  другая - с 

тыльной стороны, там было что-то типа склада для лыж и прочего, еще эта 

пристройка с тыльной стороны действовала, как запасной выход, но почему-

то он был всегда закрыт.  

От действующей начальной школы до того здания, которое горело, был 

деревянный тротуар, он же был и от начальной школы до спортзала. С левой 

стороны от горевшего здания был сад, он тянулся до забора дома пионеров. 

А от сада до здания группы продленного дня был участок, на котором 

выращивали овощи и на котором дети с 5 по 7 класс проходили практику. 

Все здания были деревянные». 

 

Воспоминания учителя математики 

Твердохлебовой  Ирины Александровны 

« В пятой школе я училась с 1982 года по 1988, сюда я перешла в 5 

классе. У нас была единая форма, коричневые платья, черные фартуки для 

повседневки и белые фартуки – парадные. Обязанностью каждой ученицы 

было каждую неделю стирать свои белые воротнички, и эти воротнички у 

всех были разные, каждая девочка хотела выделится своим. Были очень 

строгие правила касательно внешнего вида, например, нельзя было носить 

серьги, я помню когда-то я пришла в школу в сережках и у меня их забрали, 

их наверное отдали маме. Мы мыли полы в классе сами, каждый вечер, у нас 

было установлено дежурство. В школе, так же как и сейчас, было 

установлено дежурство в классе, но к дежурному классу прибавлялась 

обязанность: пораньше приходить в школу, заглядывать в каждый кабинет и 

проверять, как вымыты полы.  

У нас каждую неделю, в понедельник, были политинформации, мы 

сами готовили обзор какой-то литературы. Нас так же обязывали выписывать 

пионерскую правду. Еще у нас были обязательные дневники, в которых мы 

отмечали, какие книги мы читали, давали характеристику себе и т.п. Помню, 

что у нас в школе было УПК, мы раз в неделю не учились в школе, а ходили 

на учебно-производственный комбинат и получали профессию. Мы сами 

зарабатывали себе на выпускной: чистили с судов снег, разгружали баржи, 

мы работали «техничками» в школе и мыли полы в коридоре. Каждый год в 

первом учебном месяце мы ездили на уборку картофеля, и ездили мы туда не 

как вы сейчас, по одному дню, а неделю всей школой. А в 10 классе ездили 

на уборку картошки в деревню Скобельская, она находилась недалеко от 

Макарово, и жили там 5 дней, в клубе, было очень здорово!  

В школе были вожатые-ученики, и у каждого вожатого был свой 

подопечный класс, у меня тоже был подопечный класс, и я помню, делала с 

ними уроки, помогала учителю, и даже вела у них кружок аэробики. Так же 

был летний лагерь «Травиночка», примерно до 2000 года, надо было летом 

отработать практику по биологии. Потом дети ходили на Юнатскую 

станцию, отрабатывать надо было в течении недели по 2 часа, а мы в свое 



время ездили в деревню Никольск на 10 дней, там жили. Утром рано 

вставали до жары, шли тяпать картошку, а затем делали что хотели! 

Купались, загорали, а вечером ходили на дискотеку, вообще здорово было. 

Вылезали через окно, чтобы нас учителя не заметили, потом в окошко 

залазили. Во время рекостава мы не сидели за рекой, мы переезжали к 

одноклассникам. Какое было время…».  

 

Воспоминания завуча по учебной работе  

Верпето Елены Павловны   
«В сентябре мы ходили в поход, копали картошку в деревне Сидорово 

и, мы ездили туда не как сейчас на один день, а на целую неделю всей 

школой. В конце сентября проходил Осенний балл, каждая девочка шила 

себе платье сама. Так же в канун Нового года проходил Новогодний балл. В 

феврале в честь 23-го февраля проходил конкурс «А ну-ка, парни!», а в марте 

в честь 8-го марта – конкурс «А ну-ка, девушки!». Так же как и сейчас 

проходили межшкольные соревнования . Каждый класс боролся за звание 

пионера-героя или комсомольца. Учитывались учеба и участие класса в 

различных мероприятиях. Принимали в октябрята, пионеры и комсомол. 

Учили клятву пионеров, сдавали экзамен для вступления в комсомол». 

 

О своей трудовой деятельности вспоминает  

учитель биологии - Ляпунова Людмила Николаевна  
«С 1977 года начало трудовой деятельности было связанно со школой 

№5. На территории школы в центре двора располагалась котельная. Где 

сейчас находится кладовая, был жилой дом семьи Марковых, Зои 

Николаевны, она работала техничкой и сторожем, и Бориса Григорьевича, он 

работал кочегаром. А где 3 яблони, находилась столовая, куда все ходили 

обедать. Вместо современной котельной и части школьного двора, 

располагался школьный участок, где ученики выращивали овощи.  В 1978-

1979 году, на выставке ВДНХ, свекла сорта «Бордо»  получила грамоту.  

С 1985 года началось строительство нового здания, шел процесс 

мучительно и долго. С 1988 начало строительства новой котельной, которая 

была сдана в 1989, тепло поступило в новое здание, началась внутренняя 

отделка, где участие принимали дети, учителя и родители.  В 1989 году – 

ученики одиннадцатых классов,  вместо сельскохозяйственных работ, 

олифили здание новой школы в течение сентября. Собирали поступившую 

мебель, которая почти вся ликвидирована на сегодня. В феврале 1990 года 

школа начала функционировать. В старом здании остались начальные 

классы, кабинет музыки и спортзал. Директором я исполняла обязанности в 

1989, когда нужно было принимать котельную и школу, я с трудом понимала 

все технические вопросы,  и требовала чтобы был назначен директор. Так как 

мастер по строительству тепловой трассы – Арбатский Василий, требовал 

скорейшего подписания акта-приемки, и многократно обращаясь в РОНО, в 

феврале был назначен Шадрин Владимир Иннокентьевич и началась новая 

страница школьной жизни». 


